

Escala Crítica/Columna diaria

- *Pobladores de trece municipios incorporados al programa
- *La falta de alimentos, resultado del abandono del campo
- *En contraste, se pierde en la entidad la producción de carne

Víctor M. Sámano Labastida

RECIENTEMENTE se anunció la incorporación de los habitantes más pobres de seis municipios de Tabasco al programa de la Cruzada Nacional del Hambre. En una primera etapa se tomaron en cuenta poblaciones de siete de los municipios más habitados. Aún no se integra a Jonuta, que si bien tiene la mayor marginación en el estado es, curiosamente, la de menor desigualdad. Es decir, ahí la mayoría son pobres y la diferencia de ingreso no es tan pronunciada internamente.

El programa federal contra el hambre ha sido motivo de polémica, sobre todo por una serie de decisiones y expresiones desatinadas de la titular de Sedesol y ex militante perredista Rosario Robles. El uso de la pobreza como moneda de cambio por votos ha sido parte del sistema.

Como le comentamos en este espacio, la cruzada contra el hambre no sólo está inspirada en "Hambre Cero" de Luis Ignacio Lula Da Silva, el ex presidente socialista de Brasil, sino que este mismo personaje estuvo en México para el arranque del programa. Aunque recientemente causó incomodidad por sus críticas a México y al gobierno de Peña Nieto.

Los municipios cuyos habitantes en pobreza alimentaria fueron ahora incluidos a la Cruzada son Balancán, Jalpa de Méndez, Nacajuca, Paraíso, Tacotalpa y Tenosique; en la primera etapa fueron Cárdenas, Centro, Centla, Comalcalco, Cunduacán, Huimanguillo y Macuspana.

De acuerdo al Coneval, son los municipios de Tacotalpa, Balancán y Jonuta, los de más alto porcentaje de habitantes carentes de los alimentos indispensables; aunque por número de pobladores con hambre destacan Centro y Cárdenas.

En total, se estima que son 600 mil los habitantes de Tabasco catalogados con pobreza alimentaria. Resulta contradictorio en un estado con extraordinarias condiciones para la producción agropecuaria.

Una buena noticia es que –según explicó el gobernador Núñez en la segunda sesión ordinaria Comité Intersecretarial- que la cruzada contra el hambre incluye no sólo comedores comunitarios sino acciones como la instalación de infraestructura eléctrica.

Todo esto no debe hacernos ignorar que las poblaciones sin alimentos son resultado de un sistema que privilegia el mercado. En el caso de Tabasco, decía el investigador José Luis Lezama: se le ha sacrificado para proyectos nacionales y no para el desarrollo propio.

Ahora que los 17 municipios de Tabasco están ya en el mapa exploratorio de yacimientos petroleros, también debe apresurarse su incorporación a los programas de combate a la

pobreza.

GANADEROS PERDEDORES

DEESDE hace varios años se ha insistido en que la ganadería en Tabasco pasa por una profunda crisis. También de manera reiterada se anuncian planes de rescate. Inclusive se destinan enormes recursos a la Unión Ganadera, que se supone que es la agrupación que debe cuidar los derechos e intereses de los ganaderos tabasqueños.

Un recuento publicado por el diario Presente indica que tan sólo del año 2009 a la fecha, la Unión Ganadera Regional de Tabasco recibió 134 millones de pesos. Aunque pueden ser muchos más.

Son recursos que aparentemente se entregaron como subsidios o como préstamos pero que finalmente se perdieron.

En un solo año, de acuerdo al reporte de Presente, la agrupación ganadera recibió 60 millones de pesos. Esto sucedió en el año 2010, durante el gobierno de Andrés Granier.

En fechas recientes, en el año 2013, aparecen los registros de dos créditos cada uno por unos 30 millones de pesos. Son recursos que finalmente van a fondo perdido.

Fundada a finales de los años treinta del siglo pasado, hace más de 70 años, la Unión Ganadera logró tener varias empresas entre las que destacan la Unión de Crédito, el Frigorífico y Empacadora, la pasteurizadora de leche y fábrica de quesos, entre otras. Llegó a tener extensas propiedades de terrenos que fueron fraccionados y cuyas últimas reservas están a punto de venderse.

La Unión Ganadera fue un ejemplo de organización en sus inicios. Ahora algunos de sus socios la presentan como muestra de lo que no debe suceder con las agrupaciones de productores. Ocurre cuando son utilizadas más con fines políticos corporativos que para la organización productiva.

El nuevo gobierno de Tabasco anunció hace varios meses su propósito de rescatar la actividad ganadera, sólo que no se puede hacer con préstamos o subsidios sin un control efectivo. Hace falta una real rendición de cuentas y transparencia en el manejo de recursos. Al final son dineros públicos los que ahí se pierden.

Más que financiamiento, lo que requiere esta actividad es una reestructuración total.

AL MARGEN

¿HUBO un cálculo electoral en la renuncia de Fausto Vallejo como gobernador de Michoacán? La debilidad de su administración fue evidente desde un principio y llegó a tal extremo que su secretario de gobierno, quien también ocupó el cargo de gobernador interino, fue a dar a la cárcel acusado de complicidad con el narcotráfico. El más reciente escándalo fue el de su hijo,

relacionado supuestamente con un jefe de la delincuencia organizada.

En Michoacán el gobierno federal estableció una especie de gabinete adjunto, encabezado por un comisionado de seguridad. Podría decirse que cuando falta un año para las nuevas elecciones en Michoacán, y ante el riesgo de perder nuevamente las votaciones, el gobierno y el PRI decidieron que Fausto Vallejo debería renunciar.

LEJOS está de resolverse el conflicto en el Colegio de Bachilleres de Tabasco (Cobatab), donde el sindicato permanece sin dirigente. Su anterior secretario José Ramón Díaz Uribe está en la cárcel y Jaime Salazar, quien reclama la titularidad, no tiene el reconocimiento de las autoridades. El director general de ese sistema, Jaime Mier, adelantó que presentarán más pruebas contra Díaz Uribe. Hay inquietud entre los trabajadores por no tener representación sindical.

ESTUVO en Tabasco Gilberto Guevara Niebla quien participó en la firma de un convenio de colaboración con el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) y el gobierno de Tabasco. Algunos estados fueron demandados mediante una controversia por el gobierno federal por incumplimiento de la reforma educativa; las autoridades locales mantienen una excelente relación con la federación en este sector, que en mucho pesan los vínculos afectivos y políticos de Arturo Núñez y el secretario Emilio Chuayfett. (vmsamano@yahoo.com.mx)